

## PRESENTACIÓN DE LIBROS

*PERIPHERAL VASCULAR DISORDERS*, por PETER MARTIN, R. BEVERLEY LYNN, J. HENRY DIBLE y IAN AIRD. E. & S. Livingstone Ltd. Edinburgh y Londres, 1956. Contiene 450 figuras y 847 páginas.

En los tres primeros capítulos se estudia con bastante extensión la inervación, anatomía y fisiología de las arterias periféricas. En los tres siguientes se describe el examen clínico, los métodos de investigación de la circulación periférica y la angiografía. En el capítulo VII se estudia la fisiología patológica de las obstrucciones arteriales, y con ello terminan los capítulos dedicados a la patología vascular en general.

En los siguientes se describen las enfermedades vasculares aisladas: aterosclerosis, la enfermedad de Buerger y el embolismo. Las dos primeras se estudian cuidadosamente bajo el punto de vista histológico, después de arteriogramas practicados en las piernas amputadas.

En el capítulo VIII los autores describen diferentes tipos de arteritis, considerando como tales diversas enfermedades que van asociadas con lesiones inflamatorias subagudas estériles de las arterias viscerales o periféricas. Entre ellas describen la enfermedad de Takayasu, manifestando que también se conoce con el nombre de Síndrome de Martorell. En realidad, el síndrome conocido con el nombre de Síndrome de Martorell-Fabré corresponde a la obliteración por diferentes causas de los troncos supraaórticos (arteriosclerosis, aneurismas, sífilis, arteritis no específicas, etc.). Así resulta que todos los casos de enfermedad de Takayasu se manifiestan por el Síndrome de Martorell-Fabré, pero no todos los casos de este Síndrome son enfermedad de Takayasu.

Se describe a continuación el fenómeno de Raynaud, los traumatismos vasculares, la congelación, el pie de inmersión, el pie de trinchera y las isquemias producidas por presión exterior, así como las necrosis producidas por inyecciones intraarteriales de diferentes drogas.

Más adelante estudian las respuestas anormales vasoespásticas al frío, los trastornos vasomotores y sudomotores y los que se presentan asociados a la costilla cervical.

Después de un capítulo dedicado a la coagulación de la sangre y a los anticoagulantes, se pasa al estudio de las trombosis venosas y de la embolia. En el capítulo XXII se ocupan de las venas varicosas. En el capítulo XXIII, del edema crónico y de los linfedemas. En el siguiente, de las úlceras de origen circulatorio, que dividen en úlceras flebostáticas, arteriales y arteriolares. Termina el libro estudiando los aneurismas, fistulas arteriovenosas, tumores de los vasos sanguíneos, la gangrena y algunas técnicas operatorias.

Constituye una de las mejores obras escritas en inglés sobre enfermedades vasculares periféricas; las ilustraciones son muy numerosas y bien seleccionadas; las fotografías en color, excelentes, y la presentación del libro muy cuidada. Es quizás la primera obra inglesa que estudia en su totalidad las enfermedades vasculares periféricas. Resulta excelente y perfectamente editada.

TOMÁS ALONSO

*LES TROUBLES TROPHIQUES DES MEMBRES INFÉRIEURS D'ORIGINE VEINEUSE*. Masson et Cie., Éditeurs. París, 1956.

La Editorial Masson et Cie., de París, ha tenido el acierto de reunir en esta monografía todas las Ponencias presentadas en el VI.<sup>o</sup> Coloquio de la "Filiale Marseillaise de la Société Française de Dermatologie et de Syphiligraphie" y en las III "Journées Internationales de Phlébologie".

Los títulos y autores de dichas Ponencias son:

—Les lésions des veines et des petits vaisseaux et troubles trophiques des membres inférieurs. Exposé critique, por H. JAUSION, A. ROUSSEL, R. VIEVILLE, R. SYLVESTRE y J. CHEVRIER.

—Traitement chirurgical des troubles trophiques des membres inférieurs chez les variqueux, por J. D. MARTINET.

—Traitement chirurgical de la maladie postphlébitique du membre inférieur, por MAIRANO, con la colaboración de R. CASTAGNA y G. IMPALLOMENI.

—Place de la chirurgie plastique dans le traitement des ulcères de jambe d'origine veineuse, por M. PIERRE y A. GATÉ.

—Ulcères de jambe chez les hypertendus, por F. MARTORELL.

—Les troubles trophiques de jambe en pratique dermatologique, por G. TRAMIER, C. BOURDE y E. BOURDONCLE, con la colaboración de P. Y. CASTELAIN.

Contiene, además, diversas Comunicaciones sobre estos temas, que, al ser expuestas y estudiadas de forma distinta según la especialidad del comunicante, evidencian la disparidad de criterio sobre los mismos y aumenta el interés de su lectura.

TOMÁS ALONSO

*DER RHEUMATISMUS*, por R. HOPMANN, A. GOEBEL, O. GUTHOF, H. EWERBECK, L. B. SEIFERTH, K. FR. SCHMIDHUBER, B. SCHULER y M. HACKENBROCH. Georg Thieme Verlag. Stuttgart, 1956. Contiene 29 figuras y 100 páginas.

En una pequeña monografía, el Prof. R. HOPMANN, de Colonia, con la colaboración de hombres de laboratorio y diversos especialistas, se ocupa del problema del reumatismo describiendo el estado actual de esta enfermedad. Tras una corta introducción del Prof. HOPMANN, el Prof. GOEBEL, del Instituto Patológico de la Universidad de Colonia, describe la anatomía patológica del reumatismo. La bacteriología y serología del reumatismo corre a cargo del Priv. Doz. Dr. OTTO GUTHOF, del Instituto de Higiene de la misma Universidad. El Priv. Doz. Dr. HANS EWERBECK, de la Clínica Infantil, describe las enfermedades reumáticas en la infancia. Describe la fiebre reumática como enfermedad infecciosa, como reacción mesenquimatosa hiperérgica y como enfermedad propia de la infancia. Describe también la localización y la clase de reacción según las edades, el diagnóstico diferencial y la terapéutica. A continuación, el Prof. L. B. SEIFERTH, Director de la Clínica Otorrinolaringológica de la misma Universidad, se ocupa de la importancia de las amígdalas y senos nasales como foco de enfermedad, especialmente en la poliartritis. Sigue un estudio semejante por el Prof. FR. SCHMIDHUBER, Director de la Clínica Dental y Maxilar, sobre el foco odontógeno como posible causa de reacciones a distancia. Los dos últimos capítulos, escritos por un internista, el Prof. BRUNO SCHULER, y un ortopeda, el Prof. M. HACKENBROCH, estudian el reumatismo bajo estos puntos de vista.

TOMÁS ALONSO